

# Alista May reuniones con morenistas

ROLANDO HERRERA

El aspirante morenista a la gubernatura de Tabasco, Javier May, informó ayer que las próximas dos semanas tendrá una serie de reuniones con integrantes y funcionarios emanados de Morena, entre ellos Claudia Sheinbaum, para preparar su candidatura.

A su llegada al Congreso de Tabasco, donde el Gobernador Carlos Manuel Merino rindió su quinto Informe de Gobierno, el ex director de Fonatur dijo a medios locales que la reunión con Sheinbaum será en dos semanas, cuando la aspirante presidencial visite el estado.

“Vamos a saludar a los diputados de la fracción. Esta semana queremos reunirnos

con los diputados federales (y) locales, con los presidentes municipales. Vamos a reunirnos con todos y prepararnos para lo que viene”, señaló.

Adelantó que hoy tendrá un encuentro con los integrantes del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, y dejó abierta la posibilidad de platicar con el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Todavía no nos hemos reunido, seguramente va a haber el espacio para platicar con el Presidente. Está enterado, yo estoy seguro que está enterado de cómo salió (el proceso) y ahorita él, como todos los fines de semana, está trabajando y, la verdad, es que es un ejemplo a seguir”, señaló.

May, quien el viernes re-

sultó ganador en la encuesta de Morena para ser el virtual candidato al Gobierno del estado, dijo que el proceso interno ya concluyó y ahora lo que sigue es consolidar el proyecto del partido.

“Ya se dieron los resultados y salimos muy bien, en unidad. Nuestros adversarios apostaban a que iba a haber un choque de trenes, que iba a haber divisiones, la verdad es que fue un proceso democrático, transparente”, sostuvo.

May anunció que Javier López Cruz lo representará en los órganos electorales.

López Cruz renunció en septiembre pasado a su militancia en el PRD, en el cual fue responsables de la defensa jurídica ante el INE.



ELEGIDOS  
DE MORENA



**ENTREVISTA AMALIA PULIDO GÓMEZ** Presidenta del Instituto Electoral del Estado de México

# “PRESUPUESTO DE IEEM NO ES PARA BONOS NI GUARDADITOS”

Se calculó lo que se necesita, justificando cada una de las actividades del plan anual; **de los 3,541 mdp aprobados, 33% es para prerrogativas de partidos, explica**

**CLAUDIA GONZÁLEZ**

Corresponsal

—metropoli@eluniversal.com.mx

**Toluca, Méx.**— “El presupuesto que solicita el Instituto Electoral del Estado de México no tiene guardaditos, no hay bonos, ni percepciones extraordinarias. Presupuestamos lo que se necesita, justificando cada una de las actividades contenidas en el plan anual”, argumentó la presidenta del órgano electoral, Amalia Pulido Gómez, sobre el monto de presupuesto requerido para 2024, año en que se llevarán a cabo elecciones concurrentes federales y la votación de mil 300 cargos municipales, diputaciones locales y federales.

En entrevista con EL UNIVERSAL, comentó que de los 3 mil 541 millones de pesos que aprobó el Consejo General, el instituto únicamente requiere 2 mil 200 millones de pesos para su operación y 33% es para las prerrogativas de los partidos políticos, el convenio con el Instituto Nacional Electoral (INE).

En el convenio se contemplan mil 558.7 millones de pesos a servicios

personales, donde consideran 213 millones de remuneraciones para el personal permanente y 407.8 millones para el temporal, que es contratado por el proceso electoral.

Por lo anterior, la presidenta consideró que la petición enviada al Ejecutivo estatal es “una cifra justa”.

Destacó que esos recursos prevén el aumento de 8% al salario de los trabajadores, incluyendo cargos de primer nivel, durante el siguiente año, con el fin de aminorar la caída del poder adquisitivo.

Ante la discusión que se ha generado por el monto requerido y que ha derivado en una serie de comentarios por parte de legisladores de Morena e, incluso, un exhorto por parte de la diputada del Congreso local, Rosa María Zetina (Morena), aseguró que es incorrecto señalar que el recurso será destinado a percepciones extraordinarias.

“En ningún momento pedimos esta cifra para dar bonos, como se ha manejado, sino que vamos por el aumento salarial de toda la plantilla laboral, que desde hace siete años no tiene un ajuste en sus percepciones”, defendió.

Apuntó que la meta es aumentar el salario a todo el personal, cuando menos al área operativa conformada por 450 trabajadores que desde 2017 no han tenido ajustes a sus ingresos, pese al aumento de la inflación, a la carga de trabajo y el nivel de responsabilidades. De acuerdo con el área de transparencia, el salario de la presidenta es el más alto, asciende a 126 mil 431 pesos de manera bruta y de 81 mil 652 pesos de manera neta, ya libre de pago de impuestos y cuotas al ISSEMyM. Las consejerías tienen una gratificación mensual de 13 mil 939 pesos y un aguinaldo anual de 148 mil pesos, las remuneraciones del resto del personal oscilan entre los 12 mil y 60 mil pesos, en promedio.



Sin embargo, la titular del IEEM afirmó que está abierta al diálogo con los poderes Legislativo y Ejecutivo, pero existe esta deuda con el personal, muchos de ellos con más de una década de laborar en el órgano electoral.

Gómez Pulido afirmó que en lo que va de su gestión no han pagado bonos, ni otro tipo de percepciones extraordinarias, aseguró que no es posible hacer este tipo de dispersión de forma discrecional, toda vez que todas las finanzas son transparentadas y se pueden consultar en la página de transparencia los movimientos, por lo que rechazó que haya este tipo de pagos a los consejeros o trabajadores y por ello, el presupuesto no podría ser destinado a este tipo de pagos.

Ante la polémica que ha causado la cifra que solicitó el órgano electoral al Ejecutivo estatal, la presidenta del IEEM admitió que de cara al arranque del proceso electoral hay mucho “ruido respecto de su presupuesto” y recordó que el año pasado para la elección sólo se jugaría un cargo, pero en 2024, además de la elección federal, se elegirán mil 300 cargos en lo local, lo que requiere más personal, un mayor número de consejeros, vocales y trabajadores, así como juntas distritales.

Refirió que si bien es un monto superior al del año pasado, considerando la inflación de 20% y que ha impactado en los precios de lo que el instituto debe presupuestar, la solicitud que entregaron es 2% menor con relación al presupuesto de 2021, casi 3% por debajo de 2018, cuando se llevaron a cabo elecciones locales. ●

“

En ningún momento pedimos esta cifra para dar bonos, como se ha manejado, sino que vamos por el aumento salarial de toda la plantilla laboral”



## Despertar

### MARGARITA ZAVALA

**Q**ue, al discutir el presupuesto, se le haya negado dinero al pueblo de Acapulco es una vergüenza. Y cómo no lo va a ser si las autoridades federales, estatales y municipales —todas de Morena— no han podido nunca estar a la altura de los mexicanos más necesitados que, hoy por hoy, son los acapulqueños y guerrerenses, víctimas de un huracán categoría 5 y de gobiernos morenistas.

México es la décimo segunda economía más grande del mundo y, hoy, una de sus ciudades más emblemáticas está destruida. Somos la décimo segunda economía del mundo, las autoridades presumen que la calificadora Moody's elevó sus expectativas de crecimiento para México y, sin embargo, éste es el gobierno que no pudo llevar agua potable, alimento, refugio ni atención médica a un millón de habitantes.

Las y los diputados oficialistas de Morena no permitieron que se destinara un solo peso a Acapulco a pesar de que sí había dinero. Es decir, si hay CERO pesos para Acapulco no es por falta de recursos sino por falta de decencia, de sensibilidad y de integridad en las diputadas y diputados de Morena.

Recursos había de sobra, estamos hablando de un presupuesto de nueve billones de pesos que incluye la contratación indebida de una deuda pública para este año de dos billones de pesos y, aun así, no quisieron dar un peso para atender la emergencia de Acapulco. Le quitaron dinero al Tribunal Electoral y al Instituto Nacional Electoral, justo cuando hay proceso electoral, le quitaron recursos otra vez a los órganos constitucionales autónomos y, por si fuera poco, también al Poder Judicial Federal. Y aun así no asignaron nada para Acapulco. Eso sí, guardaron dinero para la compra de votos y sobre-presupuestaron los caprichos del Presidente.

Al final utilizaron una trampa para tratar de salir del paso, trampa

que radica en el uso del dinero de los fideicomisos del Poder Judicial. Y digo que es una trampa porque, al haber sido inconstitucional la reforma que ordena la extinción de dichos fideicomisos, el acto ha sido suspendido y, en consecuencia, no pueden ser tocados por el momento; además de que todos sabemos que se trata de dinero de los trabajadores. El sólo proceso puede llevar más de un año. Y por si fuera poco a las tres horas de haber decidido todo apareció en el Diario Oficial de la Federación el decreto donde se levantó la emergencia en los municipios de Acapulco y de Coyuca de Benítez. Guerrero sólo tiene a los ciudadanos de buena voluntad y a los propios guerrerenses que, espero, abran los ojos.

Acapulco nos debe hacer despertar a todos. Como sucedió con la diputada Selene Ávila, a quien le escuchamos uno de los discursos más conmovedores y dignos que me ha tocado oír y quien dijo: "...que Guerrero se entere que, desde el poder legislativo, Morena, la bancada en la que he creído y militado, traicionó a los que se han quedado sin nada, a los muertos, que ellos mismos nos frenaron, que el anhelo de justicia social es una simulación. Y si me cuesta el cargo, se los entrego, pero la dignidad jamás". ●

*Diputada federal. @MZavalagc*



**ALIADOS, EN RIESGO DE PERDER REGISTRO**

# Morena confía en su poderío rumbo a 2024

**ENCUESTAS** encargadas por el partido lo colocan con una ventaja de hasta dos dígitos sobre la oposición; un documento interno resalta su crecimiento electoral

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA

Respaldado en sondeos, así como en su crecimiento como partido en los últimos años, Morena confía en que ganará los comicios de 2024 de manera holgada, inclusive en los estados dominados por la oposición, como Guanajuato, Jalisco y Yucatán.

De acuerdo con un Dossier Informativo interno del partido, las encuestas lo ubican con una ventaja de hasta dos dígitos sobre la oposición, suerte con la que no corren sus aliados del Verde y del Partido del Trabajo, a los que los colocan al filo de perder el registro.

Según el documento, Morena es el único partido que ha registrado un innegable crecimiento electoral en los últimos años, mientras que reporta un incremento en

el número de militantes desde 2020, cuando comenzó a ser conducido por Mario Delgado.

Destaca que la fuerza política ha ganado 73.9% de las elecciones en las que ha participado, con triunfos en 17 de 23 procesos electorales.

Tabasco, Puebla y Veracruz son las entidades con el mayor nivel de intención de refrenar el apoyo a Morena, de acuerdo con los sondeos encargados por el partido.

## 73.9%

de las elecciones en las que ha participado Morena las ha ganado.

## 67.8%

de los ciudadanos de Tabasco votará por Morena, según sus encuestas.



**CONFÍA EN ARRASAR EL PRÓXIMO AÑO**

# Morena mide debilidad de aliados partidistas

**SEGÚN UN ANÁLISIS INTERNO, incluso en entidades como Guanajuato, Jalisco y Yucatán, tiene posibilidades de ganar**

**POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA**

*leticia.robles@gtmm.com.mx*

El partido Morena tiene confianza en que ganará holgadamente las elecciones del 2024, incluso en los estados dominados por la oposición, como Guanajuato, Jalisco y Yucatán, porque las encuestas le indican que su ventaja es de hasta dos dígitos sobre la oposición, aunque también muestran el descenso político de sus aliados del Verde y del PT, que los coloca al filo de perder el registro.

De acuerdo con un Dossier Informativo interno de Morena se describe que el partido es el único que ha registrado un innegable crecimiento electoral en los últimos años, así como un aumento de militantes desde el año 2020, cuando comenzó a ser conducido por Mario Delgado.

El documento dice que Morena ha ganado el 73.9% de las elecciones en las que ha participado, pues se llevó el triunfo en 17 de los 23 procesos electorales.

En tanto, las encuestadoras contratadas por Morena para definir a sus aspirantes a candidatos al gobierno en nueve entidades federativas le entregaron estadísticas en las que le garantizan que la población votará por Morena, pero también dejan ver que sus aliados políticos están tan abajo en las preferencias elec-

torales que es altamente probable que pierdan el registro en esas entidades.

Por ejemplo, en el estado de Chiapas, que fue ganado por el Partido Verde en 2012 cuando era aliado del PRI, y que en 2018 fue ganado por Morena, en la encuesta que mostró que Eduardo Ramírez, exverde y ahora de Morena, es el que reúne el mayor porcentaje de intención del voto, deja ver que en esa entidad sólo el 2% tiene interés en votar por el Verde, mientras que por el PT sólo el 1%; una cifra inferior a la del PRI, que según las encuestas morenistas tiene una intención de voto del 3% en esa entidad federativa.

En la Ciudad de México, donde en 2021 Morena y sus aliados políticos perdieron la mitad de las alcaldías, sus encuestas dicen que el 52.4% de los capitalinos quieren votar por ese partido, pero no por sus aliados: el Verde tiene 1.1% y el PT el 2.7 por ciento; a la oposición la coloca en 10.6% de intención de voto por el PAN; 6.8% para el PRI; 4% para el PRD; mientras a Movimiento Ciudadano un 2.6%; es decir, que el Verde está en el sótano de las preferencias electorales en la capital del país, seguido de MC y después el PT, pero ninguno de ellos llega al 3% mínimo para mantenerse como partido político.

Tabasco es la entidad federativa donde Morena tiene

el mayor nivel de intención de voto, según las encuestas que encargó y que se levantaron en el mes de octubre.

En Tabasco, tierra del Presidente de la República, el 67.8% de los ciudadanos votaría por Morena; le sigue el 8.6% de tabasqueños que no votará por ningún partido; luego el 8.1% que dijo aún no saber por quién votará. El partido que más se acerca al poderío morenista en Tabasco, según sus encuestas, es el PRD, con 6%; el PRI, el 3.7%; MC, con 2.2%; el PAN, con 1.6%; el PT, con 1.1% y el Verde con 0.9%; es decir, en esa entidad pueden perder el registro cuatro partidos, incluidos sus dos aliados políticos.

El segundo estado con el mayor nivel de intención de refrendar el apoyo a Morena es Puebla, pues según sus encuestas el 63.8% de los poblanos votará por el morenismo. Ahí son más altos los porcentajes que le dan a quienes no saben por quién votar: 9.4% o que rechaza a todos esos partidos: 7.7%, que el nivel de intención de voto que le da a su más cercano competidor, el PAN, que según el morenismo sólo tiene 7.7% de intención del voto.

Luego está el PRI, con 6.1%, mientras que PRD, PT, Verde y MC no llegan al 2%, con lo cual perderán el registro.



La tercera entidad donde según las encuestas de Morena arrasarán, por la intención de voto que tienen al comenzar las precampañas, es Veracruz, pues el 56.4% de los ciudadanos expresó que volverá a votar por el morenismo; el 19.2% no sabe aun por quién votará; el 10% expresó que rechaza a todos los partidos que competirán.

Las encuestas de Morena le dan al PAN en Veracruz el 6.3% de la intención del voto; seguido del PRI, con 4.1%; el Verde, con 1.4%; el PRD, con 0.6% y el PR con 0.2%; es decir, otra vez sus aliados políticos están en la posibilidad de quedarse sin registro como partidos.

En Morelos, según las encuestas morenistas, el 54% de la población votará por su partido; el 18.3% no sabe por quién aún; el 13.1% por ninguno; el PAN tiene 3.9%; el PRI, 2.8%; PRD, 1.8%; PT, 1.4%; PVEM, el 1.6% y MC el 1%; es decir sólo quedarán ahí dos partidos, Morena y el PAN.

Respecto a las entidades federativas que hoy están en manos de la oposición, como Jalisco, Guanajuato y Yucatán, los morenistas dicen que también arrasarán, basados en sus encuestas.

En Jalisco, el 36.4% quiere votar por Morena y sólo 12.6% por MC, partido que hoy gobierna; en Guanajuato, el 34.9% quiere que lo gobierne Morena y el 22.9% mantiene su respaldo al PAN y en Yucatán, 45.6% votará por Morena y sólo 20.5% por el PAN, que hoy gobierna. En esas tres entidades federativas, sus aliados del PT y del Verde están en niveles de pérdida de registro.



### Método

Los coordinadores de la Transformación en 9 estados fueron elegidos por encuesta y tomando en cuenta la obligatoriedad de paridad de género impuesta por el INE.

# 52

## POR CIENTO

de los habitantes de la CDMX quieren votar por Morena, según el estudio del propio partido.

# 2.7

## POR CIENTO

de las preferencias tiene el PT en la Ciudad de México, lo que lo pone al límite de perder el registro.



## ASPIRANTES DE LA 4T

Morena apostó a la unidad interna en las designaciones para las coordinaciones de 9 estados rumbo a 2024.



Gráfico: Abraham Cruz



# Preocupa recorte a órganos autónomos

FERNANDA MURILLO  
CIUDAD DE MÉXICO

Los recortes presupuestales a órganos autónomos aprobados por la Cámara de Diputados en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 se traducirán en un debilitamiento para cumplir con sus funciones, afirmó el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

Las mayores reducciones corresponden al Consejo de la Judicatura Federal (CJF), que tendrá 5 mil 876 mdp menos, y al Instituto Nacional Electoral (INE), con una disminución de 5 mil 3 millones, según desglosa el CIEP en un análisis del presupuesto.

En total, los diputados aprobaron reasignaciones por 20 mil 451.5 millones de pesos.

El INE deberá enfrentar las elecciones de 2024 con 32 mil 767 millones, 13.2 por ciento menos a lo que presentó el Ejecutivo.

Las disminuciones también se observan en los ramos generales y entidades, mientras que los incrementos van a educación y comunicaciones y transportes.

Mientras que 64.8 por ciento del monto total de las reasignaciones serán destinadas a la ampliación de recursos de la SEP.

El presupuesto para la dependencia aumentó en 13 mil 262 millones de pesos, equivalente a 3.1 por ciento más de lo propuesto, para el programa de becas para estudiantes de educación media superior.

Por ello, con este incremento, el presupuesto total para el sector educativo pasa de 3.19 por ciento del producto interno bruto (PIB) a 3.23 por ciento.

Sin embargo, es importante destacar que los programas de becas no presentan un alza real, "por lo que será importante evaluar el impacto", señaló el CIEP. ■



## CONTRASEÑA

ÓSCAR  
CEDILLO

@Conejocedillo

INE, con dudas en  
candidaturas de  
Morena por paridad

**L**as cosas no están 100% decididas en Morena. Si bien ya cantaron victoria las y los aspirantes a las nueve gubernaturas para los comicios de 2024, en el Instituto Nacional Electoral de Guadalupe Taddeino están convencidos de que el acuerdo de paridad se haya cumplido a cabalidad.

“Todavía la tenemos que revisar”, dijo a esta columna un integrante del Consejo General del INE, ya que existen

dudas respecto al elemento ‘competitividad’ en las mujeres que enviarán a competir en ciertos estados.

Hubo sorpresas en algunas decisiones finales del partido oficial, otras no lo fueron tanto, pero llamaron mucho la atención los casos de Guanajuato y Jalisco, en los que se duda si las abanderadas designadas realmente tienen posibilidades de victoria.

Es claro que en esas plazas Morena no es el partido preponderante y las encuestas indican que hay alta probabilidad de que los partidos que mantienen el poder actualmente —el PAN y MC, respectivamente— repitan seis años más.

Por ello es extraño que para competir por Guanajuato se haya seleccionado a la ex panista diputada local Alma Alcaraz y para Jalisco a la diputada federal Claudia Delgadillo, cuando se habla de que Ricardo Sheffield —para el primer estado— y Carlos Lomelí —para la segunda entidad— resultaban más competitivos pese a que las posibilidades de victoria eran también limitadas.

Al parecer, estos últimos (con todo y sus estados) fueron sacrificados por

la dirigencia de Morena para solventar las presiones que se percibían de muy poderosos grupos políticos en Tabasco y Chiapas, donde a pesar de que el partido oficial tiene la victoria asegurada, decidieron mantener las candidaturas para los hombres.

Javier May y Eduardo Ramírez Aguilar son esos dos varones que no podían quedar fuera de la lista, y que muy probablemente llegarán a gobernar un par de entidades prioritarias para Andrés Manuel López Obrador: su estado natal y aquel en que se ubica su finca y destino de retiro.

## Palabras clave

El viernes pasado Morena dio cátedra en términos de propaganda y *marketing* político; la entrega de resultados sobre sus candidatos fueron un perfecto *reality show*. Cada hora y media se fueron dando a conocer finalistas, dejando hasta el último Cdmx y el veredicto final. Se presentó una nueva forma de hacer comunicación política, con método, números, suspenso, espectáculo, morbo y control. ■

